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刚刚过去的这个冬天，阳信县水落
坡镇洼里赵、刘古良村二百多户村民取
暖扔掉了土煤炉，用上了“高科技”——
这种叫做生物质节能炉的家伙“吞”的用
树枝、秸秆、锯末、牛粪等农林畜废弃物
制成的“绿色”燃料，一周只掏一次炉灰，
一冬只需2000元。

电打火，自动进料，晚上
能睡个安稳觉

3月27日，省市主流媒体举行“新旧
动能转换看阳信”活动，记者在位于阳信
经济开发区工业三路的利民生物质能技
术有限公司见到了这种生物质节能炉，
这种炉子比普通的土煤炉个头要大，左
端是进料仓，一次性能装满10公斤生物
质燃料，炉子电打火，生火时自动进料，
燃烧时长可持续8小时。“这样一来，省
去了老百姓早起生火、经常添炭的麻烦，
晚上也可以睡个安稳觉，还避免了一氧
化碳中毒的风险。”阳信县经信局局长
刘建立说，“炉子都是我们经过层层把关
筛选，找了最好的生产商定制的，价格从
七八百到四千多不等，老百姓可以根据
实际需求选用。”记者看到，这些节能炉
形状各异，有的轻盈小巧只为取暖，有的
带炉灶可烧水做饭，有的最多能挂八组
暖气片。

自去年 8 月份，阳信县启动实施生

物质清洁取暖试点工作，采取先行先试
的原则，确定在水落坡、温店两个镇进行
试点，水落坡镇洼里赵、刘古良村完成
257 户，基本实现生物质颗粒供暖整村
覆盖。洼里赵村村民赵增福家已经用了
一个采暖季，他说，一天差不多烧 20 公
斤燃料，这一冬天用了两吨，花费 2000
块钱左右，比烧燃气要省钱。生物质燃
料不仅能花钱买，还能用树枝、秸秆以物
换物，“三斤树枝能换一斤成品燃料，就
像麦子换馒头，豆子换豆腐。”刘建立形
象地说，“我们还不用老百姓跑腿，已经
购入的两台机器可以开到老百姓的地头
上，现场将树枝秸秆粉碎带回。”

就地取材，“阳信特产”
树枝、秸秆、锯末、牛粪都能
变燃料

就地取材，是阳信县大力发展生物
质清洁取暖的基础与关键。在利民生物
质能技术有限公司原料存放区，一捆捆
梨树枝堆成了山，树枝顺着传送带，经过
破片、粉碎、烘干、制粒、冷却等多道工
序，最终被加工成类似家畜饲料形状的
小颗粒燃料。

“目前公司拥有四组机器，年产颗粒
燃料4万吨，用梨树枝子加工成的燃料，
一公斤能够产生热量 4000 大卡。”总经

理杨吉海告诉记者，目前公司产品供不
应求，除供应本县外，省内烟台、潍坊及
河北等地客商也发来订单。

阳信是中国鸭梨之乡，鸭梨种植面
积达10万亩，往年梨农剪下的梨树枝都
扔在地头，或是干脆烧掉，资源浪费又污
染环境。现在公司组织回收做原料，这
些没用的东西可以卖钱了。“每吨收购价
310 元，每亩地可增收近百元。”梨农吕
爱彬说。阳信又是全国畜牧百强县，是
优良畜种鲁西黄牛、渤海黑牛的主产区，
全县存栏肉牛 27 万头。阳信县正积极
建设畜禽粪污成型燃料生产线，将牛粪
也能变废为宝，制成生物质燃料。而作
为生物质燃料推广试点乡镇的水落坡，
是全国闻名的中国古典家具文化产业基
地，在生产加工过程中产生的锯末可直
接用作原材料。

阳信县中小企业局副局长傅志鹏
介绍，阳信县梨园剪枝每年可供原料 5
万吨，耕地年产秸秆 80 万吨，木器加工
企业每年可供应锯末 10 万吨，肉牛养
殖每年可产生牛粪 100 余万吨。由此，
阳信县在稳步推进“煤改气”“煤改电”
基础上，规划实施了木质颗粒燃料、畜禽
粪污颗粒燃料和专用炉具供暖，生物质
热电联产集中供暖“三种模式”。

今年计划完成生物质取

暖改造1万户，着力创建全国
生物质能源试点县

据了解，目前阳信县已经有超过
1000户用上了生物质燃料取暖，在过去
的一个采暖季中，收到了来自老百姓的
普遍好评。目前，阳信县已经做好规划
对这一惠民工程展开推广。截至目前，
阳信县已建成年生产能力4万吨、0.5万
吨的生物质颗粒燃料企业各 1 家，建成
年生产能力 5 万吨的畜禽粪污成型燃
料资源循环利用项目 1 个。下一步，计
划在除信城办、河流镇、温店镇之外的
7 个乡镇，各建设一条年产 1 至 2 万吨
的生物质燃料生产线，并于 2019 年完
成年生产能力 30 万吨的畜禽粪污成型
燃料资源循环利用二期项目。据估
算，阳信县生物质燃料年可替代煤炭
18 万吨，热电联产可替代煤炭 30 万
吨，年可减少二氧化碳排放 126 万吨，
二氧化硫排放3140 吨。

“阳信试点工作有创新、有特色、有
实效，完全符合国家宏观导向，完全符合
新旧动能转换要求，完全符合群众的美
好生活需要。”刘建立说，“2018 年取暖
季前，全县计划完成生物质取暖改造1
万户，利用3年时间，实现全县清洁取暖
全覆盖，着力创建全国生物质能源试点
县。”

吞下树枝秸秆锯末牛粪 挤出“绿色”燃料
阳信县推广生物质燃料取暖改造 今年计划完成1万户

滨州日报/滨州网记者 李振平 任宵 李默 通讯员 李雅芹 王洪磊 傅志鹏

■ 新旧动能转换看阳信①
编者按：为贯彻省、市全面开展新旧动能转换重大工程推进会议精神，3月27至28日，省市两级主流媒体走进阳信县，举办主题为“新旧动能转换看

阳信”媒体行活动，聚焦“五五战略”，全面介绍、展示阳信县新旧动能转换工作。生物质燃料取暖改造、泰和新材料的装配式铝模板、瑞鑫集团的枪刺地毯全数
字化智能机器人、龙福环能的再生资源回收体系、龙兴养老康复服务中心的医养结合项目、水落坡镇民俗文化产业园将在记者的笔触和镜头下一一亮相。

滨州日报/滨州网讯（记者 李伟伟
通讯员 刘爱军 报道）近日，我市印发

《关于下达滨州市2018年重点建设项目
名单的通知》，公布了 109 个项目入选
2018年重点建设项目名单，其中市重点
项目96个，重大前期项目13个，项目总
投资额2058亿元。

我省新旧动能转换将培育壮大“5+
5”的十强产业，实现传统产业脱胎换骨，
新兴产业加速崛起，加快形成新动能主
导经济发展的新格局。对接省“5+5”十
强产业，在深入分析我市现有产业基础
和未来产业发展趋势基础上，我市也确
定了“5+5”的产业布局。因此在今年重

点项目的选择上，我市突出了新旧动能
转换类项目。其中，五大千亿级产业集
群项目占总数的 29.2%；五类新动能项
目占总数的 38.5%；基础设施类项目占
总数的15.6%。

我市牢固树立“抓项目就是抓发展”
的理念，把新旧动能转换重大工程落实
到具体项目上。今年在市重点项目筛选
过程中，我市更加注重了筛选程序的规
范，坚持成熟一个、纳入一个，力求选出
的项目更加符合产业政策、更加符合滨
州发展方向、更加符合新旧动能转换重
大工程的实施要求。

《通知》要求，加快推进项目建设。

各县（区）、各部门、各单位要进一步认识市
重点建设项目的重要作用，加快实施形成
有效投资，强力推动我市新旧动能转化重
大工程的快速实施。新开工项目要积极
落实建设条件，尽早开工建设，形成实物
工作量；已开工项目要科学组织施工，确
保按期建成，发挥效益。项目建设单位
要加强环境保护，强化安全监管，保证工
程质量。加强项目协调服务。各县
（区）、各部门、各单位要加强对推进重点
项目建设的组织领导和统筹协调，大力
营造优良的投资环境。要健全协调服务
保障机制，落实帮包责任，优化服务流
程，及时办理各项手续，优先保障土地供

应、融资安排、人才需求，落实水、电、气、
热等配套条件，加强重点项目宣传报道，
不断提高服务企业的水平。完善调度督
导机制。要强化落实市重点建设项目月
调度、月分析、半年督导、年终考核的管
理制度。强化运行分析，准确把握重点
项目进展，准确研判形势，研究提出对策
建议。加强重点项目现场调研和检查督
导，对进展缓慢的项目，采取通报、约谈
等方式促开工、促进度。要加强跟踪问
效，协调解决存在问题，推进重点建设项
目顺利实施。

突出新旧动能转换 筛选过程严格规范

109个项目列为滨州2018年重点建设项目

机声隆隆、人影匆忙…… 迎着春天
的晴阳和动能转换的春风，3月30日，滨
城区白鹭水岸安置区、北镇新苑安置区、
滨河新苑安置区、北海新城安置区、凤湖
新城安置区和凤湖景城安置区“六大棚
改安置区”同日集中开工，开启了滨城区
棚户区改造三年集中攻坚行动新征程。

一手抓棚改，一手抓安置区建设，这
是滨城区在去年完成 35 个棚户区改造
项目，超额完成29个年度目标任务的基
础上，今年乘势而上，以钉钉子精神，迈
出再创滨城棚改新奇迹的步伐。

“抓棚改就是抓民生、抓发展、抓环
境、抓新旧动能转换。棚户区三年集中
攻坚行动，从区域实现高质量发展的目
标进行统筹谋划和推进，拆安并进，下好
民生改善、城市发展与新旧动能转换的

‘一盘棋’，在满足群众建好美好生活家
园的需求的同时，加快‘腾笼换鸟’进程，
培育发展现代服务业和新型工业双轮驱
动，一二三产融合联动的新动能之花，奋
力答好 2018 年棚改工作新考卷。”滨城
区委书记张宝亮说。

为民棚改、和谐棚改，
2017年创出棚改奇迹

滨城区将棚户区改造作为重要政治
任务和头号民生工程精心描绘。

2017年2月份，一项为民棚改、和谐
棚改三年攻坚战画出滨城区提升城市品
质、加快区域经济发展、为群众谋福祉的
线路图。总计划完成109个棚户区改造
项目，涉及1.88万户，2.2万处院落，总面

积589万平方米，每年拆迁哪些村居，都
列出明细表，对表攻坚、挂图作战。

滨城区一把尺子量到底，为民算好
“三笔账”。从入户测量到拆迁补偿方案
制订，一个标准评到底，一个算盘算到
底，从政策到数据全部公开透明，让每个
环节都在阳光下进行，同时，聘请专业律
师团队全程跟进、依法推进，把为民拆
迁、和谐拆迁、依法拆迁、阳光拆迁贯穿
全程，努力把棚改工作打造成人民群众
的幸福工程。

在全区统一制定的政策框架下，各
乡镇（街道）创新推出了一批符合当地实
际的特色化、务实型棚改新模式，最大限
度激发群众参与推进棚改的积极性，拆
出民心民意。拆迁安置协议签订彭李街
道卜家居委会、梁才街道邢桥居委会仅
用了3天时间，滨北街道5个村只用了2
天，北镇街道和平及胜利居委会、市东街
道张皮居委会、市西街道中孝居委会都
是仅用1天，杨柳雪镇安家、顺和店两个
村都是半天告捷，市中街道牛王居委会
仅用了 3 个小时……全区棚改势如破
竹、捷报频传，棚改速度不断刷新。

去年，滨城区共计完成棚户区改造
项目35个，涉及住户4272户、4436处院
落，腾空搬迁房屋面积142万平方米，超
额完成29个棚改项目的年度目标任务，
实现了由“要我拆”到“我要拆”，刷新了
滨城棚改速度，创造了滨城棚改奇迹，为
民棚改、和谐棚改成为加快美丽滨城建
设的一张靓丽名片。

把每一个安置区都建设

成为永不落幕的民心工程
桩基 4 月 25 日全面完成、基础 5 月

25 日完成、地下室一、二层 7 月 20 日完
成、主体今年施工至9层、2019年上半年
主体全面完工，这是滨城区六大棚改安
置区项目的总体进度计划，目前，所有项
目开工建设，正在进行桩基施工，伴随着
有节奏的撞击声，滨城区掀开了建设拆
迁群众美好幸福家园的“红盖头 ”。

滨城区按照开局就是决战，起步就
是冲刺的工作定位，坚持把工作重心从

“拆”转移到“拆”“建”并进上来。拿出最
优惠的政策，选出最优势的地段来进行
安置，尽量缩短征收拆迁建设的周期，统
筹安置区教育、医疗、服务等资源，真正
把棚改做到群众“心坎上”。

为加快棚改集中安置区项目建设进
度，滨城区抢时间、赶进度，多渠道筹措
资金，压缩项目前期工作时间，按照手
续、建设“两条腿”走路，全面掌控项目
建设关键时间节点。房管、国土、发
改、规划、建设、财政等部门主动靠前
服务，开通绿色通道，实行一日办结
制，做到快审快批，提升服务效率。北
海新城项目仅用了不到 3 个月时间就
正式开工，创造了政府安置工程开工速
度最快的纪录。

目前，“六大棚改安置区”各项工作
统筹规划，压茬进行，有序推进。为实现
高质量建设，滨城区优化设计、严控质
量，统筹兼顾棚改安置区项目及配套建
设。在安置上坚持统一规划、集约用

地、合理布局、综合配套，做好安置区
的供水、供电、供气、供热、通讯、污水
与垃圾处理等市政设施和商业、教育、
医疗卫生等公共服务配套设施的建
设，切实改善群众居住条件和生活环
境。“六大安置区项目”今年年内完成
投资 11.5 亿元、新建 7990 套、123 万平
方米，安置西王、胜利等共 31 个村居。
通过完善配套建设，有效节约建设用
地，降低建设成本，以建设精品工程让
躲迁群众尽快回迁，进一步拉大城市框
架，提高城市档次。把每一个安置区都
建设成为城市的一道靓丽风景、永不落
幕的民心工程。

同时，为满足棚户区群众多年住高
楼，享受高质小区生活的期盼。今年，棚
户区改造再计划完成 40 个棚户区改造
项目，涉及 7454 户，8136 处院落，面积
150万平方米。让村民从交通不便的城
边村搬入出行便利的安置区，从低矮简
陋的自建平房住进质量上乘的楼房，实
现由农民到市民的重要转变，享受到棚
户区变社区，让群众共享改革发展成果。

“下一步，我们将按照‘一带四区多
园’的产业布局，抓好棚改集中片区开
发，在提升城市品质和改善群众生活档
次的同时，加快新旧动能转换，通过招商
引资，腾笼换鸟，向棚改要空间、要效益、
要动能，实现腾空土地价值和效益的最
大化，补齐服务业短板，培育新的经济增
长极。”谈起棚改集中片区开发，滨城区
区长张瑞杰说。

建设群众美好幸福“家园” 培育新旧动能转换“新花”

滨城棚改“迈出”再创新奇迹步伐
滨州日报/滨州网通讯员 李荣新 刘栋 付瑞丑 马越

滨州日报/滨州网讯（记者
李伟伟 通讯员 路辉 报道）近
日，市委办公室、市政府办公室
联合下发《关于建立市县领导干
部包保重点企业工作制度的通
知》。《通知》指出，为加强对重点
企业的扶持培育，助力重点企业
快速发展，强化重点企业的骨干
支撑作用，促进全市经济平稳健
康运行，努力实现高质量发展，
经市委、市政府研究决定，建立
市县领导干部包保重点企业工
作制度。

全市重点企业实行领导干
部包保责任制度的总体安排是，
主营业务收入前16位的企业，由
市级领导包保；主营业务收入过
10亿元的企业，由所在县区党政
班子成员包保；其它骨干龙头企
业，由所在县区结合“千名干部
联千企”工作全力支持帮扶。

为切实提高企业经济运行
质量，帮助企业进一步释放发展
新动能，促进企业实现更高质量
发展，《通知》要求，领导包保工
作要着重从以下几个方面帮扶：
摸清实情。包保重点企业的市
县领导干部要深入企业调查研
究，全面掌握企业生产经营情
况，按照全面展开新旧动能转换
重大工程的部署要求，帮助指导
所包保的企业抢抓发展机遇，理
清发展思路，努力防范化解风
险，推动企业稳定生产、正常经
营。分类施策。全市各企业要
加大生产调度，合法合规产能要
开足马力、满负荷运转，为全市
工业经济发展多作贡献。对有
发展潜力、有市场前景、生产经
营良好的企业，支持企业进一步

提高效益，加快发展。对因环保
问题整改停产整顿的企业，要帮
助企业加快整改进度，依法依规
尽快复工生产。对受采暖季错
峰生产停产的企业，要尽快复产
复工。破解难题。对包保企业
在资金、技术、市场等方面遇到
的困难和问题，以及企业在用
地、电力、融资、发展环境、市场
开拓、品牌建设等方面的实际困
难，要加大协调力度，帮助企业
破解难题。推动发展。加大对
包保重点企业加快新旧动能转
换的指导帮扶力度，鼓励企业不
断开发和引进新技术、新工艺、
新产品，提高企业附加值，把企
业做精做强做大。帮助企业培
养引进人才，充分发挥信息优
势，对企业急需的人才，积极牵
线搭桥，提供帮助。

《通知》还要求，包保企业的
市县领导干部要采取多种方式
加强对企业的联系沟通，确保每
周至少对接一次、每月现场调研
一次。对企业反映的困难和问
题，要明确目标，制定方案，限时
解决，同时建立工作台帐，做到全
程留痕。市新旧动能转换重大工
程建设领导小组办公室要及时汇
总整理各市级包保领导的工作开
展情况，并形成简报上报市委、市
政府主要领导。加强督导调度。
市委督查室、市政府督查室每月定
期调度市县领导干部帮助重点企
业解决实际困难、实际问题等工作
情况，了解市县领导干部包保重
点企业工作开展情况。对需要
上级帮助解决的问题，汇总梳理
列出清单，积极做好向上汇报争
取工作。

我市建立市县领导干部
包保重点企业工作制度

滨州日报/滨州网高新区讯
（通讯员 初宝瑞 报道）“我们要
抓招商、抓项目、抓土地‘双清’、
抓基础设施、抓新旧动能转换，同
时还要抓改革、抓创新、抓乡村振
兴、抓社区党建、抓风险防控。”在
高新区新旧动能转换重大项目推
进会上，该区党工委书记、管委会
主任李福友一口气提出“10 个
抓”，要求各级领导干部要大干快
上、力争上游，打响新旧动能转换

“开门炮”。
自开展新旧动能转换重大工

程以来，高新区提前谋划，积极主
动对接省市规划，目前已编制完
成《高新区新旧动能转换实施规
划》和《高新区新旧动能转换实施
意见》，共筛选确定新旧动能转换
重大项目64个，总投资553亿元，
其中：新建、续建工业类项目 23
个，现代服务业项目 15 个，重大
基础设施项目15个，社会民生类
项目 11 个。按照项目建设论证
一批、签约一批、开工一批的“三
个一批”要求，高新区在3月30日
全市新旧动能转换重大工程项目
建设推进会议后，一口气举行了
欣悦健康产业苑、电子信息产业
园、人工湿地水质净化工程、燕园
中学四个重大工程项目开工仪
式，全面拉开了该区开展新旧动
能转换重大工程的序幕。

从高新区新旧动能转换重大

工程推进会议上获悉，该区将严
格按照年初制定的“11336”工作
思路，将筛选确定的64个新旧动
能转换重大项目作为全年各项工
作的着力点和落脚点，挂图作战，
加强考核，以坚持不懈、持之以恒
的决心，以只争朝夕、雷厉风行的
态度，全力抓好重点项目建设。
在具体推进中，该区制定重点项
目图表，公开包保责任部门和责
任人，实行挂图作战；建立高效的
重点项目调度机制，抽调专门人
员成立重点项目办公室，实行周
调度制度，统筹推进重点项目建
设；实行重大项目督导机制，制定
专项督导计划，建立重大项目督
导一览表；根据责任分工，各包保
项目的县级领导干部分别成立包
保项目建设指挥部，实行项目推
进清单制，加快项目建设进度。

同时，该区将土地“双清”工
作作为新旧动能转换的突破口和
头等要务来抓，抽调人员成立土
地“双清”工作专门班子，制订土
地“双清”工作方案，充分发挥公
安、城管、街道、社区联动作用，并
加强对街道办事处的土地“双清”
考核力度，通过“腾笼换鸟”，把

“死鸟”换成“活鸟”，“病鸟”换成
“好鸟”，为新旧动能转换腾出新
的发展空间。

滨州高新区确定64个
新旧动能转换重大工程项目
总投资553亿元

滨州日报/滨州网讯（记者
李淑霞 通讯员 王兆松 杨雪瑞
报道）3 月 30 日至 31 日，加拿大
著名环境和新能源专家汤友志
博士到我市访问，并与有关部门
和部分企业进行科技交流和项
目对接。

据悉，汤友志博士现为加中
科技联盟共同主席、中加科技总
汇董事长，是国务院侨办专家咨
询委员会委员、海外院士专家北
京工作站首批十位专家之一、中
关村第一批八名海外顾问之一，
在国际上享有极高的声誉和知
名度。对接的有关项目处于产
业化阶段，具有技术含量高、市
场潜力大和经济价值高等特点。

在科技交流和项目对接座
谈会上，汤友志博士介绍了加拿
大清洁技术的优势，分析了制约

中国清洁技术发展的主要因素
及中国清洁技术产业发展方向
与思路，并对多种土壤修复药剂
的应用、针对市政污泥及河道淤
泥的固化药剂等部分清洁技术
创新和产业化合作项目进行了
推介。市科技局、市环保局、市
农业局等相关部门及西王集团、
渤海实业等公司相关负责人分
别与汤友志博士进行了交流。

座谈交流会后，汤友志博士
还到我市部分企业进行现场交
流、对接。

据了解，此次对接交流是我
市落实“科技+”行动计划，通过
走出去请进来，积极引进转化国
外先进技术成果，共同解决我市
科技创新面临问题，加快我市新
旧动能转换的重要举措。

加拿大环境和新能源专家
来滨进行科技交流和项目对接


